

# El Liberal

Precios de suscripción  
En la isla, un mes ad-  
lantado de España, 1'50  
En el resto de España,  
trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo  
que corresponda por  
aumento de franco.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada  
línea de publicación dia-  
ria, rebaja proporcionada al  
número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios  
hasta las 12 del día de su pu-  
blicación

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, jueves 24 Septiembre de 1896

N.º 4534

## SECCION POLITICA

### Contra España

Nuestro Gobierno, el embajador no se habrán fijado quizás en la acción incesante del laborantismo cerca de la prensa francesa; pero la verdad es que mientras desde Madrid se arrojan sistemáticamente chorros de agua fría sobre los entusiasmos populares a favor de Francia, entusiasmos que nos parecen expresión instintiva de una gran necesidad patriótica, en París los conspiradores cubanos nos completan la obra torpe del Gobierno del Sr. Cánovas, procurando por todos los medios posibles, enagenarnos las simpatías de la opinión, para sumarlas a una causa que por poco que quisiera nuestra diplomacia no encontraría adeptos en esta República.

Así lentamente se destruye el efecto saludable, la virtualidad, previsor de las manifestaciones de Valencia, Coruña, Cádiz, Barcelona y San Sebastián, que lejos de recibir relieve y color por las inspiraciones oficiales u oficiosas, llegan hasta aquí, atenuadas y debilitadas, sin aquella eficacia que conviene a nuestro país aislado en las actuales tremendas circunstancias por que atraviesa. Puede decirse que lo que el pueblo español hace, procura desvirtuarlo el Gobierno, con tanto éxito, que los laborantes cubanos encuentran perfectamente abonado el terreno para su obra de propaganda anti-española.

No se tiene ciertamente idea en Madrid de la actividad con que el elemento cubano en París trabaja, ni del odio encarnizado que aporta a su labor incesante de desprestigio y de calumnia.

La publicidad de esta se ha organizado con tal arte que en los oídos franceses resuenan a todas horas las eternas blasfemias contra la patria española, mientras agentes infatigables y periodistas subvencionados, deslizan de continuo cuantas informaciones pueden favorecer la causa de los rebeldes.

No han logrado, es cierto, hasta ahora, formar opinión; interesarla, apasionarla en pró de Cuba libre. Hay más: el pueblo francés resiste en su inmensa mayoría esta tendencia, pero el impulso vigoroso estado, la primera piedra contra España está tirada; el propósito es evidente, los colaboradores de esta acción anti-española están bien escogidos, como reclutados por la pasión y por el dinero. Y si la conciencia pública no sigue este movimiento por repugnancias naturales o por corrientes de gobierno correctísimas, la volubilidad francesa puede arrojarse a la larga en brazos de un falso ideal de libertad, que plumas atrevidas y asalariadas, no se cansan de

hermosear para hacerlo digno de los amores de esta democracia veleidosa.

¿Se ha fijado el Gobierno en el grave peligro que señalamos? ¿Es que no concede importancia alguna a los juicios que brotando en París, sin consistencia sería a veces, constituyendo si se quiere una pequeña bola, van rotando, rodando, para dar la vuelta al mundo y llegar a formar en ocasiones la mole aplastante y formidable de la opinión universal?

No creen nuestros lectores que exageramos por espíritu de oposición al actual Gobierno español, porque basta leer esta prensa para convencerse de dos cosas; primera, del ardor y resultados de la propaganda separatista, y segunda, del descuido y desidia de los elementos oficiales nuestros, en lo que se refiere al servicio importantísimo de información patriótica y de rectificación de los conceptos y noticias que pueden perjudicar a nuestro país.

¡Cuántas veces se nos caen de la mano periódicos que sin pertenecer a la prensa que es por sistema ó por medro, porta-estandar de todas las causas, vierte sin embargo opiniones que nos lastiman, juicios que sobre denigrarnos hacen mayor el vacío en que nos agitamos impotentes, y más triste, esa espantosa soledad a que nos ha condenado la falta de una buena política internacional de todos los gobiernos de la restauración!

El número de esos periódicos aumenta por desgracia cada día en París y en los departamentos, no siendo necesario ser muy lince para observar que a medida que se acerca la hora suprema de acudir al capital extranjero para salvar nuestro honor, redobla la propaganda anti-española, y con ella los esfuerzos del laborantismo para detener todas las manos que las simpatías de nuestras desgracias, puede hacer que se tiendan hacia nosotros, en un impulso espontáneo de solidaridad ó por virtud de una combinación política que surgiendo en Europa sea capaz de repercutir en América, como una advertencia ó como un contrapeso.

En cambio si nuestro Gobierno no se fija en la gravedad del plan que prosiguen los enemigos de España, estos no solo aprecian en su justo valor el concurso moral de la opinión francesa, sino que no ocultan su decidido propósito de atraérsela y su firme voluntad de trocirla en favorable y simpática, a cuyo efecto han constituido, recientemente en París un comité francés de hombres políticos y hombres de letras, para la defensa de Cuba libre.

Preside ese comité el agitador de oficio, Rochefort. Los bandidos de Cuba, los «declassés» que allí roban, incendian y ahorcan, los dinamiteros, los fugados de todos los presidios de Europa y América, hoy li-

bres y hartos en la manigua, no podían escoger pluma más apropiado para recoger todo el lodo del ultraje y de la calumnia, y arrojarlo impunemente sobre la bandera española.

Lo triste, lo desconsolador lo que más llena de amargura es que al lado de Rochefort, en ese comité de provocación a un país hermano entre insensatos como el diputado Roche y aventureros cosmopolitas como Cipriani, figuren redactores de plantilla de diarios, de la circulación é importancia de «La Presse», de la «Petite République», del «Intransigeant», del «Echo de Paris» sin color político, y del propio «Figaro». Lo que se propone ese comité, lo declaran sin rebozo sus fundadores, en una alocución que han dirigido al público. Por una parte, recabar las simpatías de Francia para los insurrectos, hacerles interesantes a la opinión, labrar su aprecio sobre el desprecio a España. «Era imposible, dice ese comité, que los nietos que han hecho la gran Revolución de 1789 contra todos los tiranos, fuesen los últimos en unirse al puñado de héroes que luchan en silencio sobre la tierra cubana, contra la formidable explotación de España.»

Pero éste, no es más que el objeto aparente, platónico, el menos peligroso, que persiguen los fundadores del «Comité francés de Cuba libre». El fin práctico, inmediato, a traballario es otro que tampoco esconden, sino que se expresa con toda claridad en estas palabras, acerca de las que es fuerza llamar la atención del Gobierno del Sr. Cánovas.

«Era un deber, añaden Rochefort y sus cómplices en el documento a que nos referimos, de los hombres cuya pluma ha conservado a pesar de todo, la independencia, tan rara hoy día, poner en guardia al público francés» contra el NUEVO PANAMA, que le prepara la alta banca cosmopolita, con el próximo empréstito, por el que el dinero de los republicanos franceses serviría a la monarquía. España para ahogar la joven república cubana.

Ahora bien. El ardid no puede ser más hábil, ni el plan más elaro, ni la tendencia más perjudicial, ¿pero qué hace el Gobierno?

Lo ignoramos. Lo único que sabemos es que en nuestra embajada no funciona el importante servicio de información pública más que «ad majorem gloriam» de los individuos del Gabinete.

Se ataca a éste desde las columnas de cualquier diario, ó se duda de la sabiduría financiera del Sr. Navarro Reverter; ¡oh entonces! ya se trabaja de firme y llama a los periodistas, y se pagan con largueza bombos estrepitosos y exagerados, que a nadie convencen.

Pero se trata de un positivo interés nacional, del prestigio de nuestro país, del honor de nuestra bandera,

de lavar las manchas con que pretende ensuciarla constantemente la propaganda de los laborantes, para todo esto no hay instrucciones, no hay dinero, no hay acción posible, no hay necesidad ni de rectificaciones ni de notas. ¿Qué importancia tiene Rochefort? ¿Qué fuerza la prensa periódica?

Un embajador reaccionario debe despreciar la prensa, y mientras tanto que la mentira circule, que el rumor de nuestras derrotas se propale, que las calumnias contra el ejército español tan bravo y caballeroso se crean, que nuestra patria sea denigrada impunemente, ¡todo esto nada importa! Lo que conviene, lo esencial es que las corrientes de aproximación, de fraternidad, de alianza entre Francia y España no prosperen.

Tales corrientes podrían perjudicar a las instituciones, podrían dar fuerza a las tendencias republicanas.

No hay, pues, que hacer caso, ni conceder trascendencia a la opinión francesa, aun que corramos el riesgo que después de tener casi toda la América, salvo pocas consoladoras excepciones enfrente, se vuelva contra España todo Europa.

¿No es esta toda vuestra política internacional, señores restauradores?

EMILIO JUNOY.

Vichy 12 de septiembre. (La Publicidad).

## SECCION DE NOTICIAS

### Carta de Madrid

16 de septiembre.  
Y sigue la «crazzia» de desdichas; en la línea de Santander hubo un descarrillamiento; en Torre Don Jimeno se produjo un motín que terminó apedreando el pueblo al prior señor Martínez Povato, por no sé que exceso cometido por el contra otro sacerdote: en Igualaja, se produjo un alboroto de que resultaron varios heridos; lo de Granada no mejora; y allí en Cádiz, aun cuando la cosa importe poco al país, los conservadores andan a la greña, habiendo producido con sus escándalos domésticos un ruido estrepitoso.

Está visto: la Restauración borbónica se halla en liquidación; hasta en el importante particular de la justicia humana, aparecen evidentes estas postrimerias. Y ahí está para comprobarlo, la Memoria leída ayer por el fiscal del Supremo, digna de aplauso por ser modelo de ruda franqueza.

Basta su lectura para poner fuera de duda, como se ha llegado en el punto concreto de la criminalidad a límites aterradores. La delincuencia dice, toma un incremento alarmante sin advertirse alteración sensible,



comparativamente con los años anteriores, al extremo de no acusar de crecimiento ni mejora en el territorio de todas nuestras audiencias.

Causa permanente de tan tristísimo estado son, según el Ministerio fiscal, la propaganda antireligiosa, que cada vez se extiende más; la falta de instrucción por el abandono en que está la enseñanza primaria; la falta de trabajo en la clase jornalera y la miseria que se extiende á medida que la agricultura se arruina y otras fuentes de riqueza se ciegan, la frecuencia de los indultos y otras cosas de menor cuantía, como la adulteración de las bebidas alcohólicas, la costumbre de llevar armas de fuego y blancas y la embriaguez.

Dejemos aparte estas últimas causas y habremos de convenir en que de todo lo demás, tienen la culpa los gobiernos que vienen administrando á España desde el hecho de Sagunto; espacio de tiempo bastante largo para haber producido algún hecho apreciable, sino hubiesen sido á cual más calamitosos.

Por supuesto, que nada es más chusco que las preciadas conclusiones del Ministerio fiscal.

«Extensión de la propaganda antireligiosa»: y esto se dice cuando se encuentra un cura en cada esquina; y se han levantado más conventos que los destruidos y cerrados en 1835 y se han creado cátedras de religión en los Institutos; y la enseñanza se halla casi exclusivamente en manos del clero; y los monjes y los frailes y los jesuitas visitan á diario y casi á diario se sientan á la mesa de la reina regente; y se reza el rosario de la Aurora; y se multiplican las Asociaciones religiosas, y los Luises tienen recogida á nuestra juventud; y las misiones y las peregrinaciones y las romerías se suceden unas á las otras.

Hay sí, en España, una media docena, si llega, de periódicos antireligiosos, los cuales todos juntos no tiran tantos números como «La Semana Católica», y sin embargo, el fiscal del Supremo habla de la propaganda antireligiosa. ¿Es que seis periódicos de poca clientela, pueden más que los novecientos conventos de monjas, y los mil de frailes y monjes, y los cientos de periódicos religiosos y los millares de eclesiásticos, y los cientos de catedráticos de Moral que andan por esos mundos?

Convengamos en que si el ministerio fiscal afirma un hecho cierto, aparece que la inmensa turba de elementos católicos esparcidos por la Península, no sirven para casi nada. Y como no puede esto achacarse á falta de buenos deseos, resulta evidenciada la estulticia eclesiástica; afirmación esta que yo no hugo, si bien noto es la que se deduce de la afirmación en cuestión.

«Falta de instrucción; y añade el fiscal, «por el abandono en que está la enseñanza primaria». Este abandono es evidente y como de él no tienen la culpa los republicanos, ni los librepensadores, hay que concluir diciendo: Sres. Cánovas y Sagasta apúntense Vds. esta. Tras veinte años de paz octaviana la falta de instrucción por el abandono en que está la enseñanza, determina una extensión de la criminalidad extraordinaria; así lo certifica en nombre de la verdad, el jefe del ministerio fiscal Sr. Puga.

«Falta de trabajo;» es verdad; la miseria es horrible y la miseria fue

en toda época y en todo pueblo muy mala consejera. ¿Y qué decir cuando á consignar este indubitable hecho ha ocurrido la serie de desastros realizados por los partidos monárquicos y por cuya virtud España marcha de tropicón en tropicón?

«Frecuencia de los indultos:» también es verdad, y á este propósito ha de notarse, que en esto de los indultos, los ministros de Gracia y Justicia conservadores dieron siempre tres y raya á los liberales. En honor suyo he de consignar que buena parte de la razón de los indultos está en la dureza de la ley y en la poca piedad de los tribunales, que á veces imponen penas muy desproporcionadas al delito probado.

También estima el ministerio fiscal causa del aumento de la criminalidad, la lentitud que él llama errores del Jurado. Por supuesto, que hablar de errores en los juicios, es hablar de la mar, porque ¿quién lo ha dicho al fiscal que era criminal el considerado inocente por el Jurado? Esta pregunta mía resultó aun más incontestable si se tiene en cuenta que la misma estadística leída ayer acredita que si el Jurado ha absuelto á mucha gente, á mucha gente también han absuelto los tribunales de justicia.

Por supuesto, que nada más chusco que este empeño de los conservadores en atacar al Jurado. Se comprende tal conducta en los políticos, más no en el ministerio fiscal. ¿Cómo prosperar una institución con tan malos ojos vista por los encargados de regirla?

FELIPE

## Noticias varias

### El hambre en Cáceres.

En Hervás (Cáceres), se ha celebrado una boda que recuerda las celebraciones de Camacho, á las que asistió con tanto regocijo el escudero de D. Quijote, por la gran cantidad de viveres que se consumieron.

Según dice un periódico, los convidados al banquete de boda en Hervás, se han comido lo siguiente:

«Tres hermosas terneras, la una de 15 arrobas y las otras de 13; siete docenas de pavos, 11 jamones, dos arrobas de truchas, la más pequeña de tres cuarterones; 70 docenas de chorizos; 80 lomos en tripa, seis docenas de barriles de aceitunas cinco arrobas de salchichón, siete docenas de gallinas y capones, postres, frutas y dulces de todas clases, predominando las natillas y flanés, que ocasionaron un consumo de catorce cientos de huevos».

Los lectores pensarán recordando el epigrafe de esa gacelilla; ¿y el hambre?

Suponemos que debía ser extraordinario el de los invilados que tanto devoraron.

### Locomotoras y bicicleta.

En Siracusa ha tenido lugar una curiosa carrera de media milla de distancia entre una bicicleta de seis asientos y el tren «Empire State Express»: éste quedó atrás cuatro largos de bicicleta.

Desde hace tiempo se ejercitaban los seis velocipedistas para ese torneo de velocidad, y los oficiales de la Compañía «Delaware Lackawanna y Western», que se interesaban en la prueba, hicieron allanar un camino de cuatro pies de ancho que se extendió á lo largo de la vía.

Allí esperaban los atletas con su ca-

ballo de acero al monstro de hierro que se acercaba; en cuanto lo vieron aparecer en una curva pusieron en marcha; dejaron que aquél los alcanzase, lanzáronse entonces hacia adelante con cuanto energía pudieron desplegar.

Es cierto que la locomotora no empleó toda su velocidad, mas el terreno desaparecía ante los dos extraños corceles, y al llegar al final de su camino el velocipeda había dejado atrás á su poderoso competidor.

Esta bicicleta es de las construidas hasta ahora la que puede recorrer con mayor velocidad un espacio dado.

### Contra un cetáceo

Ante millares de espectadores se llevó á cabo hace días en la playa de Amagansell (Long Island), un combate contra una ballena, cuyo relato es bastante dramático.

A eso de las diez de la mañana del día de la ocurrencia, los marineros de la casilla de salvamento, vieron una ballena enorme que se acercaba á la costa.

La noticia se telegrafió á otras casillas estaciones y en seguida se izó la bandera de aviso en la casa más alta de Amagansell.

Los pescadores viejos, curtidos en la pesca de cetáceos y de toda la marinería del pueblo, acudieron corriendo á la playa seguidos de todo el pueblo.

En menos de un cuarto de hora, se echaron al agua 12 botes y trañerías en busca de la ballena que se había perdido de vista, y toda la flotilla, bajo las órdenes de Joshua Edward, uno de esos lobos marinos de raza. El mismo que, hace seis años pescó en las mismas aguas otra ballena, cuyo producto ascendió á 3.200 duros.

El capitán Joshua y sus huestes no tardaron mucho en descubrir el cetáceo, pero estaba de Dios que esta vez no había de tener tan feliz suerte como la otra.

Efectivamente, así que se lanzó el primer arpón sobre la ballena, esta se revolvió de tal suerte y coqueó tan fuerte, que cogida por banda una embarcación fué hecha astillas por la cola del animal y sus hombres lanzados al agua.

Por fortuna pudieron ser salvados por los que montaban las otras lanchas.

Conferenciaron los marineros y resolvieron dar un nuevo ataque. Se lanzó un bote detrás de la ballena, otro arpón bien dirigido fué á sepultarse en el lomo de la ballena y otra vez esta deshizo el barco con la colabirriendo de gravedad á uno de los tripulantes.

Vuelta los marineros á parlamentar y vuelta á suceder lo mismo, por lo que viendo la gente de la playa, empezó á gritar para que se volviera y dejara la ballena en paz.

### Una veterana

El 19 de Julio último ha fallecido en Aniche, cerca de Donai, doña Josefina Mazurkiewicz viuda de Rostkowski y decana de las centenarias conocidas.

Esta señora había nacido en Varsovia el 19 de Marzo de 1784 y contaba, por tanto, ciento doce años de edad.

Casó con un capitán del 6.º regimiento de línea polonés, que figuró en muchos combates, y estuvo agregada al mismo regimiento de su esposo en calidad de practicante de cirugía, hasta la derrota sufrida en una sangrienta batalla que se dió en Polonia y tras la cual su traslado á Francia.

En las diferentes campañas á que asistió como practicante de primera

clase, la señora de Rostowski fué herida varias veces.

Entró en el servicio militar en 1836 y contaba setenta y un años cuando en las filas del ejército francés tomó parte en la guerra de Crimea.

La Sra. de Rostowski ha tenido quince hijos, doce varones y tres hembras, nacidos todos ellos en Polonia. Estaba condecorada con la cruz millar de Stanislas, Orden del Medjidíe y la medalla de Crimea.

### Nuevas exploraciones submarinas

El príncipe de Mónaco ha hecho recientemente una nueva exploración submarina á bordo de un navío provisto de aparatos perfeccionados para las investigaciones en la profundidad del agua.

Así ha podido reunir numerosos ejemplares de la fauna que vive á gran profundidad.

A 1.500 metros, sobre todo, esta fauna es muy rica.

En veinticuatro horas pudo reunir hasta 355 animales, de ellos 300 peces, algunos cefalópodos y crustáceos.

A 2.000 metros de profundidad, la draga recogió grandes crustáceos y holoturios de 46 centímetros de largo.

Uno de los resultados más interesantes de esos estudios ha sido el descubrimiento de cefalópodos desconocidos que acaso hubiera sido imposible coger directamente.

Pescando un chocolate y recogiendo los residuos que vomitó durante su agonía, pudo descubrirse á cefalópodos.

El barco estaba en aquellos momentos cerca del animal. Haciendo dar varias vueltas, inver- sas á la hélice, se impidió por un remolino ascendente, que aquellos restos fueran al fondo, y los hombres que iban á bordo de la embarcación pudieron recogerlos.

Uno de aquellos cefalópodos, cuya longitud era de 90 centímetros próximamente, tenía el cuerpo cubierto de escamas.

En otro de ellos se veían brazos provistos de ventosas, cada una de las cuales presentaba un apéndice análogo al de los animales carnice- ros.

Estos animales no deben descansar nunca en el fondo.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

#### Despacho oficial de Filipinas

Madrid, 23, 4:15 mda.

El Gobierno acaba de hacer público el siguiente telegrama oficial de Manila:

«Los insurrectos de Cavite intentan penetrar en las provincias inmediatas, habiendo sido rechazados por la parte de la Laguna.

Un grupo insurrecto que procedente de los montes de Pozo, atacó anoche nuestros puestos avanzados de Calvacán; fué rechazado, dejando en el campo 6 muertos.

La columna de Nueva Ecija rechazó á una partida rebelde, dispersándola y baciéndola 11 muertos.

En las demás provincias sin novedad. Mañana quedarán montados dos cañones Huilmor y organizada una batería de 4 ocho.

Preparo todo lo necesario para combatir la rebelión y sofocarla lo antes posible.—Blanco.»



Despacho oficial de Cuba

Madrid 23, 4'10 mda.

Firmado por el general Weyer se ha recibido un cablegrama oficial de la Habana, en el que se dan las siguientes noticias:

Las guerrillas de Cienfuegos y Esperanza cogieron al enemigo tres muertos.

La columna de Galicia batió en Gringo a una partida rebelde, haciéndola un muerto.

Fuerzas de Navarra, en una emboscada que prepararon en los alrededores de Calimete, batieron al enemigo, matándole dos hombres y cogiéndole armas y caballos.

Nosotros tuvimos un guerrillero herido.

Doce soldados de caballería de la Reina y 60 voluntarios tuvieron un encuentro en Lago, inmediaciones de Calabazar, con las partidas Delgado y Castillo, resultando por nuestra parte 29 de tropa muertos.

El enemigo tuvo 11.

La columna Almansa batió dos veces a la partida de Eduardo Garcia, en el potrero «Pedrosas», haciéndola 3 muertos y quitándola 65 caballos.

Se asegura que Maceo está en Sitio Nuevo, cerca de Remates. Marchan sobre él fuerzas de caballería.

Han llegado a esta capital los vapores «Gallard», «San Francisco» y «Guadalupe», que conducían tropas.

Alarma desvanecida

Madrid 23, 4'15 mda.

En el vapor «San Francisco», de cuya llegada a la Habana da cuenta el anterior telegrama oficial, iban muchos soldados de esta corte, reuniendo entre sus familias alguna tranquilidad al ver que se retrasaba la llegada a la Habana de dicho buque, que había abandonado nuestras costas el día 4.

La tardanza en la llegada de dicho buque a su destino, se explica por que ha hecho escala en Puerto Rico.

Viaje del czar

Llegada a Balmoral

París 22, 11 n.

Han desembarcado el czar y la zarista en Escocia sin novedad.

Salidos de Copenhague a bordo de su nuevo yacht «Standart» escoltado por el yacht «Estrella Polar», que servía antes para los viajes de los soberanos rusos, desembarcaron en el «Victoria-pier» de Leith.

La escuadra inglesa del Canal al mando del vice-almirante Lord Kew estaba anclada en la rada para la recepción de los soberanos rusos, retumbando largo tiempo los saludos al cañón.

El czar ha sido recibido al pisar tierra británica por los duques de Connaught y de York, príncipes reales, el embajador de Rusia y su nutrido grupo de pares del reino.

En las carrozas de la reina fué el séquito imperial a la estación del ferrocarril Norte Británico, donde estaba preparado el tren especial que salió de Leith a las 2'30.

Ya anochecido llegaron el czar y la zarista a la estación de Ballatar, donde aguardaba el príncipe de Gales, dirigiéndose inmediatamente el cortejo al castillo de Balmoral.

La reina Victoria abrazó a los jóvenes soberanos, reuniéndose luego todos en una gran comida de familia.

Se extreman las precauciones alrededor de Balmoral. Durante la permanencia del czar se cierra al

público el acceso por todas las carreteras que conducen a Balmoral.

La policía concentrada allí ha hecho algunas prisiones.

MAHÓN

Llamamos la atención de nuestras autoridades hacia el abuso que viene observándose cada vez que visitan nuestro puerto buques extranjeros, cuyos tripulantes se ven asediados al paso de nuestras calles por un enjambre de muchachos que no les dejan a sol ni a sombra, ya pidiéndoles alguna que otra cosa, ya tratando de acompañarles a sitios determinados.

Anoche presenciarnos alguno de estos abusos y no vimos agente alguno de la autoridad que tratase de cortarlos, y como esto desdice de la cultura de que siempre ha tenido fama nuestra ciudad, esperamos que se hará lo posible para evitar excesos tan poco edificantes.

Según dicen los diarios de Barcelona, ha empezado en pequeña escala en dicha ciudad, la importación de cerdos cebados procedentes de la isla de Mallorca.

Para cubrir las vacantes ocurridas en Cuba en el cuerpo de Administración Militar, el lunes próximo se procederá al sorteo de dos comisarios de guerra de 1.ª cuatro de 2.ª y diez oficiales primeros.

Aunque el telegrama que ayer publicamos de nuestro corresponsal, decía que se había resuelto en favor del Ayuntamiento el expediente relativo a la formación del padrón de cédulas personales, suponemos que debe haberse resuelto en contra del Ayuntamiento desde el momento en que se obliga a este a la formación del expresado padrón, puesto que la Corporación tenía interpuesto un recurso de alzada contra la resolución de la Administración provincial que pretendía que el Ayuntamiento venía obligado a dicho trabajo. Esperamos ver la Gaceta para cerciorarnos.

El Comisario de Guerra de Mahón anuncia para el día 12 de Octubre próximo la subasta de víveres destinados a las factorías de esta plaza.

A 2.864 pesetas ascienden los gastos por compras hechas en las factorías de subsistencias y utensilios de la plaza de Mahón en la segunda decena de Septiembre actual.

Por la Comandancia de Marina de esta Provincia se ha dispuesto se arroge al mar fuera del Puerto unos dos quintales de Langosta que fue decomisados a pescadores de Fornells por contravenir a los bandos sobre la veda de dicho crustáceo, siendo esta operación presenciada por tres patronos de pesca de esta localidad.

A las once de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Menorquin» procedente de Alcedia y Barcelona, con la correspondencia 42 pasajeros y variada carga.

Dice «El Liberal Palmesano»: Para mañana y pasado mañana a

las once, está anunciada la vista en juicio oral de la querrela interpuesta por D. Eudaldo Sastre, contra D. Gabriel Rubi y Vidal y D.ª Magdalena Roca por el delito de adulterio. Sostendrá la acusación el abogado don Pedro Sampol y D. Luis Castellá respectivamente.

La vista de la querrela contra los expresados tuvo que suspenderse por indisposición del abogado D. Pedro Andreu.

Los pasajeros llegados hoy a bordo del «Menorquin» son los que siguen:

De Barcelona.—D. Basilio Pons é hija, Juan Prieto, Pedro Anglada, Lorenzo Gomila y esposa, Juan Vidal, Lorenzo Uriach, Emilio Dach, Francisco Sagues, Eduardo Carreras, Antonio Neto y Sra., Juan Valls, Juan Saura, Francisco Clufen, Angela Fernandez, José Rabell, Angel Bernal, Salvador Musa, Juan Mir, At a Pablo y un niño menor, Miguel Elias é hijo, Juan Martí, Cristóbal Salor, Lucía Fuxá, José Sala esposa y 2 hijos, Ramón Pons, Juan Cofre, Mateo Barceló, Pedro Juaneda.

De Alcedia.—D. Bartolomé Ballester, Catalina Obrador, Emilio Castilla, Eugenio M. Limoner, Esperanza Canellas, un Sr. Oficial.—Total 42.

Parte comercial

Trigos: En el mercado de Barcelona ha sido contenida la baja que se había iniciado, merced al alza de este cereal en los mercados extranjeros, quedando aquí muy firmes por falta de vendedores. Cotizándose el Mancha a pesetas 17'45 el nominal y a 18'54 el duro. El candeal de Castilla de pesetas 17'72 a pesetas 18' los 60 Kilos franco de derechos de consumos para el vendedor.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 23

De Barcelona goleta «San Jaime», patrón José Guerrero, con 6 trips efectos y 1.250 kilogramos de dinamita.

Día 24.

De Barcelona y Alcedia vapor correo «Menorquin», cap. D. Tito Ginart con 22 trips. 42 pas. efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 25 Viernes

Santa María de Cervellón virgen Sale el sol a las 5'50.—Pónese a las 5'53. Luna: sale 7'05 N.—Pónese 9'17 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Tropas a Filipinas.—Los españoles de Londres

Madrid 23, 5'15 t.

Se ha ordenado por el gobierno que dos baterías de artillería con seis cañones embarquen el día treinta del corriente para Filipinas. Es probable que

se envíe también a aquellas islas un batallón de cazadores.

Esta tarde debe reunirse en Londres la colonia española, con el objeto de acordar la entrega al Gobierno de un importante donativo para sostenimiento de las campañas de Cuba y Filipinas.

Encuentros en Cuba y Filipinas

Madrid 23, 6'30 t.

Telegrafían de la Habana que la columna Feijóo ha tenido un encuentro con los rebeldes haciéndoles veinte y tres muertos. Las tropas tuvieron ocho heridos.

En Manila han ocurrido dos encuentros con los insurrectos causándoles once muertos.

Los republicanos.—El «Destructor».—Los Fusionistas

Madrid 23, 9'20 n.

Los republicanos de Madrid celebrarán el día 30 del corriente un meeting monstruo en el teatro de la Princesa, presidiendo el acto el Sr. Salmerón.

El caza torpederos «Destructor» inutilizado para el servicio, será trasladado a los astilleros de la casa Thompson, para cambiar las calderas.

El partido fusionista cree que en lo sucesivo ha de cambiar de rumbo ofreciendo algo que sea una esperanza para el país, antes ó después de terminar la guerra de Cuba.

De Cuba

Madrid 24, 9'50 m.

En las cercanías de la Habana fué sorprendida por la policía una partida rebelde que se estaba organizando. Trabóse combate resultando tres insurrectos muertos.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

23 Septiembre 1896.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', 'B. H. de Cuba 1886', 'Acciones ferro-carril Francia', etc.

Maiz nuevo

En el almacén de Cristobal Thomás Abundancia n.º 36, se vende: Para extrarradio a Plas 9'50 los 70 kilos. Para la población 10'00 id. id. id.



Anuncios.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Acordada por la Junta municipal de esta villa la enajenación de dos parcelas de terreno, de propiedad del común de estos vecinos...

Villacarlos 21 Septiembre 1896.—El Alcalde-Presidente, Casimiro de Cossio.

Banco de Mahón

Habiendo solicitado D. Margarita Pons que se le expida un duplicado del resguardo número 2792 del depósito de pesetas 750...

Mahón 22 Septiembre 1896.—Por el Banco de Mahón—El Director Gerente—J. J. Rodriguez.

Subastas

El sábado 26 del corriente a las 4 de la tarde se venderá en subasta pública y por el tipo de 2.000 pesetas la casa n.º 28 de la calle de Estuard de Villa-Carlos...

El lunes próximo 28 del corriente, empezando a las tres y media de la tarde la habrá de varios muebles, ropas, un carroton y otros efectos en la casa de la entrada de la carretera de San Luis...

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta, sin sugestión a tipo alguno, la casa n.º 28 de la calle de San Fernando de esta ciudad...

GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72

Horas de consulta, de 11 a 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 a 4 tarde. Gratis a los pobres.

CARNE LÍQUIDA de PEPTONA

Del DR. VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur. Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, París 1889, Génova 1892 y Chicago 1893.

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anémia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia.

Representante en España:—RAFAEL TRUÑO.—Barcelona. De venta en Mahón.—JAIME FERRER Y ALEDO.—Castillo, 11.

PASTILLAS PARA LA TOS

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarrros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR: DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, ANEMIA, PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN. CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR. GOTAS CALMANTE DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

COLMADO LA MALLORQUINA

Arravaleta, 27, Mahon

En este establecimiento encontrarán conservas de todas clases, vinos de Jerez, licores, champagnes y un completo surtido de jabones de olor económicos y muchos otros artículos a precios limitadísimos.

Especialidad en aceites legítimos de Mallorca, amargos y salvados y algarrobas.

Pastillas mata-mosquitos. Estas pastillas, completamente diferentes por su composición de todas las que se han hecho hasta el día no contienen absolutamente más que polvos vegetales, inofensivos y de primera calidad, combinados con cierta cantidad de principios aromáticos.

El humo producido por la combustión de estas pastillas, no solo tiene por objeto el preservar de la picazón de los mosquitos, sino que además purifica el aire de las habitaciones donde se quemán.

Modo de usarlas: Tener cuidado de cerrar bien las puertas y ventanas de la habitación ó cuarto de dormir y encender una pastilla al acostarse ó un cuarto de hora antes.

Una pastilla basta para un cuarto regular, y si es grande se necesitan dos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 4 reales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anunciando su valor.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusiva-mente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Banco de Ciudadela

Habiendo dimitido su cargo el Director Gerente de la Sucursal de este Banco en Barcelona, interinamente queda nombrado otro Gerente, se han encargado los acreditados banqueros de aquella ciudad Sres. Hijos de Magin Vallés, de efectuar el pago de los cheques y letras libradas por este Banco contra la mencionada Sucursal.

Lo que se hace público para conocimiento y gobierno de los tenedores de tales documentos.

Ciudadela 21 Septiembre 1896.—Por el Banco de Ciudadela.—El Director Gerente, Miguel Sintes.

Pérdida

Habiéndose extraviado un recibo de 500 Pesetas del Banco de Mahón, á nombre de D.ª Eularia Olives Andreu, por las calles Nueva, Hanover, Moreras, hasta la de Buenaire se solicita la devolución de dicho recibo, el cual solo puede cobrar la interesada y por el que se darán las gracias y una gratificación.

Para vender

Lo está la casa calle San Manuel n.º 33. Para informes en la misma, ó bien calle de Gracia n.º 410.

Colegio de San José

Deyá 4

Con la aprobación y protección del I. Sr. Obispo de la Diócesis

DIRIGIDO POR UNA JUNTA DE PADRES DE LOS MISMOS ALUMNOS

Se admiten hasta cuatro alumnos de 2.ª enseñanza correspondientes á los cursos 1.º y 2.º, y los cuales serán vigilados en estudio, preparados en sus lecciones y acompañados á la ida y vuelta del Instituto.—También se admiten alumnos para solo las asignaturas de matemáticas.

Se facilitan detalles de 7 de la mañana á 8 de la noche.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa nueva de la calle de San José número 31. Informes en los bajos de la misma.

Garbanzos del país

Se compran al contado en el almacén de Cristóbal Tomás.—Rampa de la Abundancia n.º 36 (Muelle).

Criada

Se necesita una con buenos informes. Infanta 20, darán razón.

Para alquilar

Lo están las casas n.ºs 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel número 15.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Bojedad de san gre ó descarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.